

## Lettre écrite par Saint François de Sales

A Viuz-en-Sallaz, on garde précieusement une lettre écrite par Saint François de Sales à Monsieur Charles BALLY, son châtelain de Thiez et de Viuz :

+ *Monsr le chatelain, Je vous prie d'acheter tout ce qui sera requis pour les tableaux que les Rs. Pères Capucins me font la faveur de faire faire, par lun des leurs; pour l'église de Viu et de Thorens, Je suis votre plus affné à vous faire service.*

*François é. de Genève*

*Je voudrois que le tableau de Thorens fut grand ; et de la nativité de N. S. avec un St Maurice, dun costé et St Sébastien de lautre ,*

*et celui de Vieu de la passion avec un St Blayse et St François.*

Cette lettre authentifiée ainsi :

*Nous reconnaissons le présent mandat avoir été écrit et signé par le Bienheureux François de Sales notre prédécesseur et nous permettons qu'il soit exposé à la veneration des peuples.*

*à Vieux le 10 février 1719*

+ *M.G. Evêque de Genève*

Elle porte également le sceau de Monseigneur Rossillon de Bernex qu'il n'est pas possible de reproduire ici .

Cette lettre montre que Saint François attribuait ses largesses à Thorens son village natal et à Viuz la terre de son évêché. Il est également intéressant de constater que sont représentés sur le tableau de Viuz Saint Blaise patron de la paroisse et son propre patron François le Saint d'Assise alors que lui même deviendra également Saint François. Malheureusement ce tableau a disparu. La lettre a été conservée car elle a renforcé le témoignage de Charles BALLY lors du procès en faveur de la canonisation de Saint François. Charles BALLY a expliqué alors, combien Saint François "**faisait faire à ses propres dépenses des grandes réparations aux églises entre autres en celle de Vieu, le choeur de laquelle il a fait blanchir et y fait faire deux grandes fenêtres avec leurs vitres, ferrures et treillis. Il fait refaire le Maître Autel et fait mettre dessus un grand tableau peint à l'huile et la maison de la cure estant tombée en ruine, il ordonna de bailler du sien 100 florins pour être employés à la restauration d'icelle.**"

Cela montre également combien Saint François dans le contexte de la contre réforme catholique trouvait important de rénover les bâtiments pour les rendre lumineux et priants.

*Monsr le chatelain, u- vous prie d'acheter  
tout ce qui sera requis pour les tableaux -  
que les R<sup>s</sup> Pères Capucins me font la faveur -  
de faire faire, par lun des leurs; pour -  
l'église de viuz et de Thorens. Je suis  
votre plus affné à vous faire  
service  
François é. de Genève*

*Je voudrois que le tableau de Thorens  
fut grand; et de la nativité de N. S. avec  
un St. maurice, dun costé, et St. sebastien  
de lautre,  
et celui de vieu de la passion avec un -  
St. Blayse et St. françois!*

Jean François Novel